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«Восходящие темпы неуглево-
дородной экономики и экспорта 
говорят об устойчивом тренде 
в русле взятого руководством 
страны курса на хозяйственную 
диверсификацию и развитие 
ненефтяного экспорта, а так-
же достижение баланса меж-
ду нефтяным и неуглеводород-
ным хозяйством республики».

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Следуя заявлению главы госу-
дарства, результаты диверсифика-
ции национальной экономики вид-
ны по достигнутым успехам: уже 
сейчас нефть и газ составляют ме-
нее половины нашего валового вну-
треннего продукта. И тем не менее 
пока еще львиная доля экспорта ре-
спублики завязана на углеводород-
ном сырье, поэтому диверсифика-
ция в этой сфере - одна из важных 
наших задач. 

По мнению доктора экономи-
ческих наук, профессора Фикрета 
Юсифова, сложно не заметить оче-
видное - правительственный курс 
на диверсификацию экономики от 
нефти и газа поддержал серьезные 
результаты, а наиболее ярким по-
казателем выраженных подвижек 
можно считать динамичный рост 
нашего ненефтяного производства 
и экспорта. «Уместно напомнить, что 
с самых первых дней нахождения 
у власти Президент Ильхам Алиев 
предостерегал от нефтяной зави-
симости, а главной целью 20-лет-
них реформ под руководством гла-
вы государства был и остается вы-
дающийся рост реального сектора 
экономики, - подчеркивает собесед-
ник. - В результате этих масштабных 
трудов и целеполаганий ненефтя-
ной сегмент занял две трети наци-
ональной экономики. Укрепив свои 
позиции в реальном секторе произ-
водства, наша республика устойчи-
во наращивает производство и рас-
ширяет географию вывоза неугле-
водородной продукции». 

Местная продукция уже прода-
ется во многих странах мира: расши-
ряются география нашего экспорта 
и ассортимент вывозимой продук-
ции, стабильно растет число импор-
теров. Только за 2003-2023 гг. пере-
чень наших торговых партнеров уве-
личился с 55 до 185 государств мира, 
а в прошлом году отечественную не-
нефтяную продукцию вывозили в 110 
стран. Примечательно, что в струк-
туре ненефтяного экспорта на долю 
промышленных товаров приходит-
ся $1,4 млрд, а это даже больше 41% 
совокупного ненефтяного экспорта.

Выраженный курс на реформы 
отразился и на серьезных подвиж-
ках по внешней торговле, поскольку 

за последние 20 лет показатель со-
стоятельности нашей страны уве-
личился с $3,8 млрд до $52,7 млрд, 
а ненефтяной экспорт вырос с $260 
млн до $3,4 млрд, говорит профес-
сор. «На самом деле республика де-
монстрирует серьезные результаты 
реформ по основным макроэконо-
мическим показателям, - поясня-

ет Ф.Юсифов. - В то же время само 
обстоятельство роста за отчетные 
годы реального сектора в 13-крат-
ном объеме, безусловно, заслужи-
вает самой высокой оценки и дает 
нам ответы на многие волнующие 
вопросы. А главный вывод заключа-
ется в том, что заложенная действу-
ющим главой государства стратегия 
экономического развития рассчита-
на на реальные результаты и сегодня 
они перед нами. Решительные шаги 
национального правительства по ди-
версификации экспорта поддержа-
ли выраженный рост этой позиции 
и высокие результаты». 

Стартовавшее с середины 2014 
года падение мировых котировок 
нефти говорит о надежности выве-
ренной ненефтяной стратегии Пре-
зидента Ильхама Алиева. Кстати, на 

фоне развернувшихся на междуна-
родных сырьевых рынках известных 
событий руководство страны усили-
ло устойчивый курс на перестрой-
ку экономики в русле снижения ее 
нефтяной зависимости и развития 
реального сектора народного хозяй-
ства. Примечательно и то, что одной 
из важнейших предпринятых в этом 
направлении мер стало подписанное 
главой государства семь лет назад 
Распоряжение «О дополнительных 
мерах по стимулированию экспор-
та несырьевой продукции». 

«Упомянутое решение, - гово-
рит экономист, - было принято для 
внятных и решительных подвижек 
в сфере экспорта ненефтяной про-
дукции, повышения производства 
и вывоза за рубеж товаров неугле-
водородных отраслей. Таким обра-
зом создавались возможности для 
выхода нашей страны на традици-
онные и новые рынки, а также рас-
ширения благоприятных условий 
в этой сфере. Глава государства за-

ложил основу дальнейшего развития 
ненефтяного производства и экспор-
та, поручив правительству прорабо-
тать вопросы системной поддержки 
вывоза нашей сельскохозяйствен-
ной продукции на зарубежные рын-
ки, где особое внимание уделялось 
бюджетному финансированию ча-
сти расходов при организации зару-
бежных экспортных миссий, а так-
же изучению рынков, маркетингу 
и пропаганде нашего националь-
ного бренда Made in Azerbaijan. На 
этом этапе системных работ прора-
батывались механизмы приобре-
тения местными компаниями экс-
портных сертификатов и патентов, 
а также программы и проекты для 
дальнейшего развития неуглеводо-
родного экспорта». 

По мнению ученого, на резуль-

татах продуманных и комплексных 
решений не могли не сказаться гло-
бальные негативные события. Пан-
демия коронавируса фундаменталь-
но потрясла мировую экономику, 
и наша страна не осталась в сторо-
не от глобальной встряски. Но нель-
зя не признать главное - националь-
ное правительство встретило и эту 
проблему во всеоружии объемлю-
щих мер. «Были приняты специаль-
ные решения на выживание нашего 
реального сектора и предприняты 
конкретные шаги для компенсации 
убытков предприятий частного сек-
тора, - говорит ученый. - Государ-
ственная финансовая поддержка по-
могала покрыть ущерб от вызванно-
го пандемией простоя в реальном 
секторе экономики и сохранить ста-
бильность ситуации, а ведь без этой 
поддержки фактическое производ-
ство и большинство работающих 
на экспорт предприятий этого сек-
тора могли попросту обанкротить-
ся. Именно благодаря комплексным 
правительственным мерам после за-
вершения пандемии коронавируса 
реальный сектор экономики возоб-
новил свое развитие. А наглядным 
показателем серьезных успехов мож-
но привести динамику вывоза за ру-
беж продукции предприятий реаль-
ного сектора».

Уместно заметить, что уже в  
2021 году экспорт ненефтяной про-
дукции к показателю предыдущего 
года вырос на $870 млн и составил 
$2,7 млрд. Одновременно за упо-
мянутое время фиксируется выра-
женный отраслевой рост. Например, 
производство в сегменте плодоо-
вощной продукции увеличилось на 
$22,9 млн, трехкратно вырос экспорт 
хлопчатобумажной пряжи и продук-
ции химической промышленности. 
Более того, наблюдался двукратный 
рост в сегменте черных металлов, 
а вывоз на зарубежные рынки алю-
миния и изделий из этого металла 
увеличился на 66,2%. Выраженная 
восходящая динамика по ненефтя-
ному экспорту в первый же год по-
сле пандемии коронавируса стала 
наглядным свидетельством прави-
тельственной заботы и поддержки, 
оказываемой этой сфере до разгу-
ла вируса, а также неотложных мер, 
принятых руководством страны во 
время пандемии. 

Результаты не заставили себя 
дожидаться. Хоть общий экспорт 
за январь-декабрь минувшего года 
уменьшился из-за снижения нефте-
добычи, ненефтяной экспорт вырос 
на 9,8% по сравнению с тем же пери-
одом позапрошлого года и составил 
$3,4 млрд. Его бурное развитие от-
крывает широкие горизонты и воз-
можности для импортозамещения, 
что чрезвычайно важно в условиях 
завершения нефтяной эпохи.

Обеспечение продовольствен-
ной безопасности как обя-

зательная составляющая наци-
ональной безопасности страны 
является одной из важнейших 
целей экономической полити-
ки, включающей в себя разви-
тие аграрного сектора. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Благодаря ей снижается продо-
вольственная зависимость от экспор-
та, улучшается доступ всех слоев насе-
ления к качественным и безопасным 
продуктам питания. Но для того, что-
бы получать хороший урожай, нуж-
ны плодородные земли, а многие из 
них истощены или засолены. И это 
следствие как природных причин, так 
и антропогенных факторов. 

От последствий деградации земель 
страдают многие страны, ведь из-за 
ухудшения состава почв значитель-
но снижается урожайность. В итоге 
мир может столкнуться с нехваткой 
продовольствия. В этом и вина само-
го человечества, и последствия изме-
нения климата. Экологи уже давно 
призывают к устойчивому управле-
нию почвенными ресурсами, под ко-
торым понимаются их охрана и ра-
циональное использование. 

Деградация почв происходит по 
многим причинам. Например, многие 
сельские жители после сбора зерновых 
поджигают поля, чтобы избавиться 
от остатков соломы. А в итоге угро-
жают окружающей среде, ведь огонь 
может распространиться на ближай-
шие подлески и леса. К тому же они 
лишают почву ценного слоя - гумуса, 
так что на следующий год об обиль-
ном урожае им приходится уже толь-
ко мечтать.  

Еще одна причина деградации зе-
мель - эрозия почв, и тут могут быть 
виноваты природа, обрушившаяся на 
землю обильными осадками и силь-
ными ветрами, а также антропоген-
ные факторы - вырубка деревьев, чрез-
мерный выпас скота. По некоторым 
подсчетам из-за эрозии 20% почвы 
в год в мире становятся непригодны-
ми для сельского хозяйства. В нашей 
стране это также проблема, особен-
но в горных районах. 

Одна из главных бед почвенного 
покрова - его засоление. В мире засо-
лены более 833 млн га земель. В Азер-
байджане тоже немало таких земель, 
и если не предпринимать меры, их 
может стать еще больше. Несколько 
лет назад шла речь о том, что порядка  
500 тыс. га находятся под угрозой за-
соления. Это земли Кура-Аразской 
низменности, Кюрдамирского, Зар-
дабского, Сабирабадского, Саатлин-
ского, Сальянского и Нефтчалинского 
районов страны. Основная причина 
- неправильное орошение, а имен-
но избыточный полив, из-за кото-
рого происходит вторичное засоле-
ние. В результате соленые грунтовые 
воды поднимаются на поверхность, 
где вода испаряется, а соль остается. 
Обычно речь о землях, которые ранее 
использовались под хлопок, ведь этой 
культуре нужно большое количество 
воды, потому их буквально заливали.

В рамках изменения климата кон-
троль над ситуацией становится осо-
бенно важным, ведь он поможет ре-
шить не одну проблему - остановить 
засоление, экономить и правильно рас-
пределять воду.  Решений несколько, 
в частности строительство новых дре-
нажных систем, и работы в этом на-
правлении уже ведутся. 

В последние годы ситуация бла-
годаря предпринятым мерам нача-
ла несколько улучшаться. До начала  
2000-х годов уровень солености грунто-
вых вод достигал показателя морской 

воды, то есть до 15 граммов солей на 
литр.  Однако эту цифру удалось сни-
зить до 5-7 граммов на литр в коллек-
торно-дренажной сети и до 5 граммов 
на литр - в главных коллекторах бла-
годаря строительству 2-й и 3-й оче-
редей Главного миль-муганского кол-
лектора, а также очистки коллектор-
но-дренажных сетей. 

Но изменение климата в сторону 
засушливого может стать причиной 
дальнейшего обострения ситуации, 
ведь темпы опустынивания и засо-
ления земель из-за этого ускорились. 
Необходимо работать в двух направ-
лениях - не допустить дальнейшей де-
градации земель и восстанавливать 
плодородие почвы, которая уже засо-
лена, используя современные методы. 
Этот процесс станет важной состав-
ляющей в рамках 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29). 

На днях между Министерством эко-
логии и природных ресурсов и компа-
нией AZCHEMCO был подписан ме-
морандум, который предусматривает 
начало процесса восстановления пло-
дородия засоленных почв. Как заявил 
директор ООО AZCHEMCO Руслан 
Акчурин, грунтовые воды засалива-

ют почву, что отрицательно сказыва-
ется на сельском хозяйстве. В рамках 
проекта благодаря специальному рас-
твору почва обессоливается и стано-
вится пригодной для посева. Впослед-
ствии путем введения специальных 
удобрений восстанавливается и пло-
дородие почвы. «В случае успешно-
го результата эти земли долгое вре-
мя будут пригодны для сельского хо-
зяйства. Рассматриваемый процесс 
осуществляется абсолютно безвред-
ным способом. Мы считаем, что этот 
проект также станет важным шагом 
в рамках COP29», - заявил он. 

Эколог, глава Национального цен-
тра экологического прогнозирования 
Тельман Зейналов в беседе с нашим 
корреспондентом подчеркнул важ-
ность данного меморандума. «В на-
шей стране, - говорит собеседник, - 
предпринимаются необходимые меры 
и для защиты окружающей среды от 
воздействия внешних факторов, и для 
развития столь важной сельскохозяй-
ственной отрасли. Баланс между ними 
может быть соблюден, если следовать 
определенным правилам». 

По мнению эколога, пожалуй, 
больше всех в нашей стране от засо-
ления страдает Кура-Аразская низ-
менность. «Это происходит и из-за 
непросвещенности фермеров. Сейчас 
внедряется технология капельного по-
лива в сельском хозяйстве, хотя в не-
достаточной степени. Этот метод дол-
жен применяться повсеместно. Но не 
только фермеры виноваты в происхо-
дящем. За последние сорок лет ситу-
ация ухудшилась из-за влияния гло-
бального изменения климата. Дождей 
на территории Азербайджана сейчас 
выпадает намного меньше, чем рань-
ше, что также становится причиной 
засоления почв. Засуха, испарения вла-
ги - и вот результат. Чтобы бороться 
с засухой, нужно строить плотины на 
реках, как это делают соседние стра-
ны, столкнувшиеся с похожей про-
блемой. У нас для этого достаточно 
рек, в том числе малых, где это мож-
но было бы сделать». 

Ненефтяная революция
Азербайджан наращивает темпы диверсификации экономики 

Почва снова будет 
плодородной

Как у нас борются с засолением земель

Для того, что-
бы получать хо-
роший урожай, 
нужны плодо-
родные земли, 
а многие из них 
истощены или 
засолены

Главной целью 20-лет-
них реформ под руко-
водством главы госу-
дарства был и оста-
ется выдающийся 
рост реального секто-
ра экономики

Государственное агентство по 
туризму (ГАТ) принято в чле-
ны Глобального совета устой-
чивого туризма, сообщили 
БР в пресс-службе ГАТ. 

Решение об этом было приня-
то на проведенной в Стокгольме 
(Швеция) конференции по устой-
чивому туризму. На конференции 
также подписан Меморандум о вза-
имопонимании между Азербайд-
жанским бюро по туризму и Гло-
бальным советом устойчивого ту-
ризма. Документ предусматривает 
поддержку развития устойчиво-
го туризма в Азербайджане, адап-
тацию в стране глобальных стан-
дартов в этой сфере и внедрение 
критериев Совета. 

Выступивший на конферен-
ции генеральный исполнитель-
ный директор Азербайджан-
ского бюро по туризму Флори-
ан Зенгстшмид отметил пользу 
членства в организации для по-
ощрения совместной деятельно-
сти в туристской индустрии, уча-
стия Азербайджана в реформи-
ровании глобальной туристской 
индустрии, развития местной ту-
ристической индустрии посред-

ством маркетинговых кампаний. 
Глобальный совет устойчи-

вого туризма был создан в 2007 
году для разработки Глобальных 
критериев устойчивого туризма 
- совместной инициативы орга-
низации Rainforest Alliance, Про-
граммы окружающей среды, Фонда 
ООН в области народонаселения 
и Всемирной организации туриз-
ма ООН. Совет выполняет роль 
платформы для обмена опытом 
внедрения принципов устойчи-
вого туризма, а главная его зада-
ча - сертификация субъектов биз-
неса, внедряющих эти принципы.

БР

Заслуженное признание 
Мы стали членом 
еще одной международной организации 

Правительство Азербайджана 
последовательно инвестирует 
в решение проблемы дефицита 
воды, ее решение является од-
ной из основных целей страны 
и приоритетов.

Об этом говорится в сообщении 
«Решение проблемы дефицита воды: 
стратегии для Азербайджана» управ-
ляющего директора и партнера Boston 
Consulting Group Антона Косача.

По оценкам BCG, существуют два 
возможных направления решения: 
значительные возможности для со-
кращения дефицита воды открыва-

ются в сельском хозяйстве, на долю 
которого приходится около 70% водо-
потребления, и в промышленности, 
где используется почти весь осталь-
ной объем водных ресурсов.

Для решения проблемы нехват-
ки воды в Азербайджане необходим 
комплексный подход, который преду-
сматривает реформу ценообразова-
ния, усовершенствование управления 
водными ресурсами, а также инве-
стиции в технологии эффективно-
го водопользования. Такой подход 
позволит Азербайджану обеспечить 
долгосрочную устойчивость своих 
водных ресурсов.

Приоритетный вопрос повестки
Два варианта решения проблемы 
дефицита воды в стране

Natasha
Машинописный текст
Бакинский рабочий $g 2024.- 26 апреля, №73.- С. 10.




